



BIOÉTICA

410653

DIRECTOR del Programa Regional de Bioética de la Organización Panamericana de la Salud (dependiente de la Organización Mundial de la Salud) y dueño de un notable currículum como investigador, psiquiatra, docente y académico, destaca la generosidad y disposición de Fernando Lolas para sistematizar cada cierto tiempo sus conocimientos y ofrecerlos en formato de libro. A los cientos de artículos publicados en revistas de su especialidad y la infinidad de conferencias dictadas en congresos mundiales, se suman estos escritos destinados a transmitir sus intereses a una multiplicidad de lectores.

Autor de *Introducción histórica a la psicología fisiológica* (1979), *Aspectos psicofisiológicos del dolor* (1985), *Proposiciones para una teoría de la medicina* (1992) y *Bioética* (1998), por citar algunos nombres, inaugura el año 2000 con la publicación del ejundioso volumen *Bioética y antropología médica*. En sólo 161 páginas, Lolas abordó los orígenes de estas disciplinas, sus semejanzas en la constitución de un lenguaje propio y, lo que es más interesante, la diversidad de temas que se derivan de ellas en la actualidad.

El grueso de la obra, sin embargo, lo ocupa la bioética, un término que, como él mismo reconoce, "ha suscitado, desde que se puso en circulación, más de algún debate, algo de resistencia y una final aceptación".

Lo que, siguiendo el planteamiento de Lolas, debería traducirse también en una mayor cercanía del ciudadano común con el "movimiento bioético". Porque, si bien sus orígenes se encuentran en Estados Unidos —donde en 1992 se organiza un congreso sobre el tema para conmemorar los treinta años de un artículo de la revista «Life» que, sin usar ese término, lo habría puesto en el tapete—, "hoy de verdad lo que ocurre en la ciencia y la medicina nos afecta a todos, por la naturaleza expansiva de su quiechacer y la capacidad de su dominio, unidos al muy trivial hecho de que los problemas técnicos hace tiempo dejaron de serlo y se transformaron en 'humanos'".

Interesante resulta en ese sentido su propuesta de redefinir la bioética como "el estudio de los juicios de valor que determinan la conducta de las personas en relación con la vida y las técnicas que las afectan", situándola de esta manera como discurso social más que como una disciplina objetiva cuyo único fin sería preocuparse

del avance tecnocientífico en biología y medicina. De tal manera, enfatiza, lo que debiera esperarse del discurso bioético es la oferta de "claves para el entendimiento". Claves que, siendo importantes para la medicina y las ciencias, no se restringen a ellas, ya que éstas son "sólo aspectos parciales de la vida social general". Desde ese punto de vista, si hay algo que el autor destaca de la mentalidad bioética es la "horizontalización" del discurso técnico —en oposición a lo que él llama la "expertocracia", la autoridad de los científicos expertos— y la participación de representantes de otras disciplinas en el debate y la toma de decisiones.

Doce capítulos conforman este libro donde, en una verdadera hazaña de síntesis, Fernando Lolas también entrega su visión sobre una ética del conocimiento, la praxis médica, las situaciones límite en salud, los derechos humanos, la muerte y el morir, el sentido y significado de la vejez y el desvalimiento como proceso biográfico, entre otros temas. Una variedad que confirma las múltiples implicancias de la bioética en nuestra sociedad.

M. T. C.

a mano en suyo

11

10 DE ENERO DE 2000

Bioética [artículo] M. T. C.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. T. C.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bioética [artículo] M. T. C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile